

# EL REGIONAL

DIARIO DE LA TARDE

ÚLTIMAS NOTICIAS Y TELEGRAMAS

Subscripciones

Cuando, un mes. . . . . 1 peseta.  
Tres, trimestre. . . . . 3

Número suelto 5 céntimos

Año VIII.—Número. 1.297

Castellón.—Sábado 15 de Septiembre de 1900

Oficinas, O'Donnell, núm. 26

## La lista grande

La lista grande de la venta «La Corres-pondencia» por sí la quiere comprar Sr. Silvela á su regreso á Madrid preparada de los señores que com-ponen, que son los siguientes:

El levantamiento de la suspensión de las garantías constitucionales, el es-que alguna queda viva después de sa-berse la suspensión ó coligadura

El proyecto del presupuesto gene-ral con el examen de los presupuestos

Las enmiendas del Sr. de los cam-panos y de la circulación fiduciaria.

Las posibles confictos internacio-nes y el problema de nuestras defen-sas.

Lo que haya hecho ó pueda hacer el ministerio de Marina, para sacar adelante á la gente que se empeña en no cesar que S. E. sea ministro del mar.

La negociación con Roma para ha-ber un convenio.

Hacerle, sin ir á Roma, en las pre-terias ministeriales sobras ó in-ne-cesarias.

El caso de la nueva legislación con el mismo presidente.

Las relaciones del gobierno con el Sr. de Tena, que tiene quince años en el Congreso y veinticinco en el Senado.

La modificación ó la ratificación de los tratados sobre las trañes, según los contrarios viejos de Vigo y Vi-llaverde.

Algo también de modificación mi-nistrial, aunque lo mejor los ter-minos, é inevitable si continúa el Sr. Pidal en la presidencia del Con-greso.

El proyecto de ley de ho-rras.

La ratificación del contrato en la República Arrandstatis de Tabaco, tratándolo el Sr. de los campanos.

La preparación de los oradores mi-nistriales—si los hay—para la cam-paña que se viene encima.

La provisión de las senadurías vi-vas.

La designación de los candidatos para las elecciones parciales de dipu-tados.

Una combinación de gobernadores

etc. etc.

Para que no olvidado algunas el co-mpañero madrileño, como por ejemplo: Odeología industrial en Cataluña.

Ver «canc» del general Martínez Campos.

Enviar al Sr. de los campanos de al-ternante para que le saque los dobladizos, para que se le han encogido con las lavadoras del mar.

Y pagarle la cuenta.

No parece una lista demasiado lata para el Sr. Silvela.

Verán ustedes como se contenta con proveer las senadurías vacantes y hacer la combinación de gobernadores etc. etc.

Porque así será conegente con su principio político.

«Mara Marta y muera harta».

El matrimonio vivía feliz dedicado á la labranza del campo; el criado les ayu-  
ba y jamás en aquella casa se habían bo-rrado los horizontes de la dicha con las ne-  
gruras del infortunio.

Pero un día, por fuerza misteriosa pero de potencia colosal, fijó los ojos la mujer con brutal lascivia en el joven doméstico, y arrojólo la honra por el arroyo, despertó en aquel infortunado el amor salvaje y gradualmente con promesas halagadoras primero, con delirios satisfechos después, fué armando el brazo del amante con nervios de acero para descargar el golpe de gracia.

¡Era preciso! Llegó el momento psicológico que explica perfectamente las palpita-  
ciones de la materia, pero que no tienen en cuenta los Códigos, y... se cometió el crimen. El marido fué vilmente asesinado.

Ella descargó los primeros golpes del hacha; él, el amante honrado hasta enton-ces, vaciló ante la sangrienta escena lleno de asombro... ¡Cobardel!—le dijo la adúl-tera—¡concédyle de matar, si eres hom-  
bre!... Y se cumplió el mandato.

Falló la Justicia y condenó á muerte á los dos. En los últimos momentos habló la mujer manifestando decidido propósito en ver al amante, propósito que le fué ne-  
gado.

¿Para qué quieres verle?—dijo el con-  
fesor—para recordar el amor criminal del que debes estar arrepentida?

—¡No por cie-!—replicó la conciencia.—Deseo pedirle perdón porque él es inocente, yo impulsé su brazo, él obró por sugestión, era un loco entonces... ¡Yo debía morir dos veces para satisfacer á la justicia!...

El lúgubre tañido de la campana dejaba oír sus pausados sonos al a' borear el día... era la fúnebre señal, el anuncio de la salida de los condenados para el patíbulo.

Los dos murieron agarratados ¡Los dos han pagado la deuda con la sociedad. ¿Es posible que la justicia divina al recibir á las dos almas las haya considerado iguales?

Juan de los Viñas.

## Ingleses y boers

Repensando cuidadosamente la infor-  
mación telegráfica que los correspon-  
sables de la Prensa inglesa han enviado á sus respectivos periódicos desde el comienzo de la campaña, hallaremos muchas noticias sensacionales respecto á sucesos que después fueron termi-  
nantemente desmentidos ó no llegaron á confirmarse jamás. La inventiva británica manifestó siempre espe-  
cial predilección por mostrar á cer-  
tos personajes boers prematuramente muertos ó precipitadamente fugados. En la mayoría de los casos estas informaciones produjeron grandes en-  
tusiasmos en la opinión inglesa, segui-  
dos muy pronto de grandes decepcio-  
nes. Posible es que la llegada de Krüger á Lourenço Marques que algunos telegramas de ayer participan como un hecho indudable, sea una de tantas invenciones ó bedezca á algún error del corresponsal que da la noticia. Un acontecimiento como este, que indiscutiblemente revestiría importan-  
cia desde el punto de vista político de la guerra ang'lo boer, de ser exacto no habría pasado desapercibido para el

elemento oficial de la Gran Bretaña; las autoridades portuguesas de Lourenço Marques que en tan cordiales relaciones se hallan con los ingleses, deben conocer sobradamente al jefe de la vecina República del TRANSVAAL, y la presencia de éste en la colonia portuguesa debe ser excep-  
cionalmente apercibida; el cónsul de Inglaterra y las personas oficialmente encargadas por esta nación del servicio de vigilancia y espionaje sobre la frontera boer, seguramente tendrían que conocer la llegada de Krüger y se apresurarían á notificarla, lo mismo al general Roberts por lo que como general en jefe le interesa tal suceso, como al Gobierno de la Metrópoli, que ha debido saberla inmediatamente; y si embargo, al cerrar esta sección no hay confirmación oficial de tan impor-  
tante noticia y no es posible dudar que si el Gobierno la tuviera se habría apresurado á darla toda la publicidad que su relativa importancia merece.

Es, pues, todavía dudosa la veraci-  
dad de esta nueva; Krüger puede haber adoptado la resolución de ir á Lourenço Marques porque disponien-  
do de absoluta libertad de acción, es muy dueño de tomar las decisiones que las circunstancias le aconsejen; pero también puede suceder que no tenga fundamento alguno la noticia de que nos ocupamos; á nuestro juicio, y con los antecedentes que el carácter de Krüger nos ofrece no es fácil que el viejo presidente del TRANSVAAL se haya decidido á abandonar el país que tan admirablemente defiende contra la codicia inglesa, sin que á ello le impusen graves motivos, que también sería necesario conocer y apreciar para juzgar imparcialmente su conducta.

Pero examinemos, ahora por sí el viaje supuesto se confirma; lo que en las presentes circunstancias puede representary consecuencias que podría producir el hecho, que es en estos ins-  
tantes objeto de grandes comentarios y origen de grandes optimismos en Inglaterra.

El viaje de Krüger á Lourenço Marques sólo podría tener dos obje-  
tos: ó gestionar directamente por sí asuntos relacionados con la continua-  
ción de la guerra, ó refugiarse en país extranjero, abandonando definitiva-  
mente la guerra y su campo.

En cuando al primer objeto por más que en los fastos da las diversas gue-  
rras sostenidas en el mundo no es nuevo el caso de que personajes importan-  
tes de uno de los bandos opuestos acudan á territorios neutrales para or-  
ganizar elementos con qué continuar la lucha ó para gestionar influencias con qué terminarla en condiciones ven-  
tajosas, el derecho internacional de guerra prohíbe á todo país neutral acoger á individuo alguno de los ejér-  
citos beligerantes en concepto de ser-  
vidores, auxiliares, propagandistas ó favorecedores ostensibles de ninguna de las causas contrarias. Si Krüger fuese á Lourenço Marques ostentando su calidad de presidente del TRANSVAAL y jefe por lo tanto, de sus fuerzas militares, las autoridades por-  
tuguesas se apresurarían á expulsarlo del territorio en que su autoridad se ejerce, máxime cuando la neutralidad no es tan absoluta que impida á estas autoridades servir lo mejor posible á los ingleses.

Krüger refugiado en Lourenço Mar-

quez no podría ser más que un particu-  
lar que renuncia á toda su repre-  
sentación de jefe de un ejército con-  
tendiente y de un país en estado de guerra; un fugitivo que busca hospita-  
lidad en el extranjero porque no quie-  
re ni realizar un acto de su misión ni arrastrar á su pueblo á una actitud de resistencia forzada que en caso de no obtener el éxito deseado hubiera de pesar sobre su conciencia.

Pero aun así ¿quiere esto decir que el acto de Krüger, de confirmarse, tenga que llevar forzosamente aparejado el término de la guerra?

No es el jefe del Estado, en estos casos, el verdadero espíritu del pueblo si del pueblo se deja. Nuestra guerra de la Independencia se hizo después del secuestro de Fernando VII y de su voluntaria abdicación; el pueblo del TRANSVAAL puede continuar la guerra, aunque resulte confirmada la defección de Krüger, si los transvaa-  
leses y orangistas quieren ser libres; para sostener la guerra no les faltan caudillos ni posiciones que hagan im-  
posible á Inglaterra el dominio efec-  
tivo de aquellos territorios.

Pero hasta que veamos la confirma-  
ción oficial, debemos seguir dudando de que Krüger, contando con elemen-  
tos de resistencia, abandane á su pueblo en las tristes circunstancias que le ha acarreado la ambición de la Gran Bretaña, de la que tantas veces resultó triunfante la admirable raza boer.

## Los carlistas

### Graves disensiones

Hace algunos días se ha observado que entre los carlistas se celebraban reuniones y cabildos.

Entre los que desean que el partido de una muestra de su vitalidad, causa-  
ron estos preparativos excelente efec-  
to, y más creyendo que, efectivamente, se trataba de ejecutar órdenes termi-  
nantes.

Pero precisamente se trataba de lo contrario.

Era una crisis suprema del partido lo que se trataba de resolver.

Cuando salió para la China D. Jaime se creyó que marchaba por no ne-  
cesitarle su padre aquí.

En el fondo de todo esto había algo que no aparecía sobre la superficie.

Enterados los carlistas por Silvela de que en el palacio de Oriente no está bien visto el conde de Caserta; se trató de realizar gestiones para casar á D. Jaime con la princesa de Asturias.

Han fracasado todos estos trabajos, como así se puso de manifiesto en las reuniones que los carlistas celebraron el lunes y martes próximo pasados.

Coincidiendo con todos estos traba-  
jos, en el palacio de Loredán ocurrían trastornos gravísimos que hicieron necesaria la dimisión del mayordomo Sr. Zacaneli, el secretario Melgar y la baronesa Alemani.

Estas noticias han producido hondo trastorno entre los carlistas.

En el fondo hay algo que aun no se sabe.

Hay quien opina que estos disen-  
timientos se originan en el fracaso de

las gestiones practicadas en Palacio para unir á la princesa de Asturias con Don Carlos; pero no parece que esta opinión sea lógica.

## Las clases pasivas

El Sr. Allendesalazar tiene termina-  
do el proyecto de reforma de las cla-  
ses pasivas.

Ocupase la prensa de esta cuestión, comentándola variadamente.

El ministro de Hacienda en su pro-  
yecto está lejos de mostrarse radical-  
simo como se creyó al principio, si bien es cierto que dentro de su esfera de acción ha procurado realizar refor-  
mas compatibles,

## Los automóviles en las maniobras militares

El corriente año figurarán los autó-  
viles en las grandes maniobras francesas que se efectuarán del 10 al 12 de Septiem-  
bra en la región de Chartres, donde ope-  
rarán los cuerpos de ejército de los gene-  
rales Lucas y Brugère.

El ministro de la Guerra francés ha en-  
cargado al notable «chauffeur» Journa la dirección de dichas experiencias, que se harán con coches automóviles y moto-  
ciclos.

Otros carruajes, cuatro de vapor y cua-  
tro de petróleo, se utilizarán también para los transportes de segunda línea.

Los coches estarán agregados al servi-  
cio del Estado Mayor, y los motocicletas al de telegrafía.

Los generales Jamot, Delanne, Lucas y Brugère tendrán á su disposición un auto-  
móvil. El Sr. Journa, agregado al Estado Mayor, ejercerá en cierto modo las fun-  
ciones de inspector de tales pruebas, que han de resultar del mayor interés.

El ejército alemán, por su parte, conti-  
núa también ensayando automóviles; para ello están comisionados un teniente gene-  
ral, nueve oficiales de Estado Mayor, dos oficiales y nueve mecánicos de ingenieros, 11 capitanes del ejército; 15 suboficiales y 100 soldados.

A su vez, el mayor Stevenson, que manda en Inglaterra la tercera división del Cuerpo Médico de voluntarios, tienen el proyecto de procurarse un automóvil ligero, con objeto de ensayarlo en las ma-  
niobras de este año, aplicándolo particu-  
larmente al transporte de heridos.

El gobierno noruego ha encargado á la fábrica de automóviles de Aachen un tri-  
ciclo de guerra, que ha resultado excelen-  
te en las pruebas.

Dicha máquina está provista de un mo-  
tor de petróleo y arrastra una pieza con su careña. Como sirvientes van dos solda-  
dos, que pueden ir sentados en un banco, bajo el cual se coloca la caja de muni-  
ciones.

## EL BANQUETE DE LOS ALCALDES EN PARIS

A juzgar por los detalles que publica el *New York Herald*, de París, el banquete de los *maires* vá á ser el *clou* de la actual Exposición.

El Gobierno francés ha sido prodigo en las invitaciones, pues exceden éstas de 36.000, de las cuales hay aceptadas, hasta ahora, 15.000.

Solamente el Municipio de París ha invitado 1.100 alcaldes, incluyendo en dicha cifra 34 extranjeros. La mayoría de los alcaldes irán acompañados de sus esposas. Entre los alcaldes extranjeros que han enviado su aceptación, figuran el *lord may-*

RÁPIDA

El matrimonio vivía feliz dedicado á la labranza del campo; el criado les ayu-  
ba y jamás en aquella casa se habían bo-rrado los horizontes de la dicha con las ne-  
gruras del infortunio.





# LIBRERIA MODERNA

Imprenta, Papelería y Objetos de Escritorio

SANTIAGO S. SOLER

Gonzalez Chermá, 40 (Antes Remedio) Frente a San Miguel. — CASTELLON

Obras religiosas, científicas, literarias, instructivas, recreativas y morales  
Devocionarios, estampas y cromas  
Novidades en objetos de escritorio  
Material moderno para escuelas y colegios  
Albumes, atlas, mapas, esferas, estuches de matemáticas, cajas de sólidos, láminas y oleografías  
Almacenes de papel de todas clases, cartulinas, cartones, libros rayados, copiadores, tarjetería, resmillería y sobres  
Material para dibujo, pintura y arquitectura  
Tintas, cartapacios, sellos de goma y metal, fechadoras, imprentillas, tampones, etc.  
Suscripciones, encuadernaciones y encargos de litografía

PRECIOS SIN COMPETENCIA

No comprar sin antes visitar esta casa

## EL REGIONAL

DIARIO DE LA TARDE  
Últimas noticias y telegramas

Precios de suscripción: En Castellón, al mes, UNA PESETA.

Fuera, TRES PESETAS trimestre.

Anuncios y esquelas á precios convencionales.

Remitidos á 25 céntimos de peseta línea; á los suscriptores á mitad de precio. En primera plana se admiten esquelas hasta las cuatro de la tarde. En segunda y tercera hasta las cinco.

## Banco Vitalicio de España

La Previsión y Banco Vitalicio de Cataluña

Compañías de seguros sobre la vida y accidentes, reunidas

### GARANTÍAS:

Capital social.....	Ptas.	15.000.000
Reservas .....		11.002.869 88
Capitales asegurados desde la fundación de las Compañías hasta 30 Sept. 1899.		230.681.890 25
Pagado por siniestros pólizas vencidas y otros conceptos hasta igual fecha.....		16.667.244 40

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formación de dotas, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y seguro de capitales pagaderos á la muerte del asegurado.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—Barcelona

Delegado en esta provincia, DON MANUEL SALVADOR ADELL, Falcó, 8.—Castellón.

## A VISO

En esta imprenta de «El Regional» se hacen toda clase de trabajos tipográficos á precios módicos.

# SOCIETE SAN GOBAIN CHAUVEY ET CIREY

FUNDADA EN 1855

## ABONOS QUÍMICOS DE SAN GOBAIN

### ABONO SAN GOBAIN

Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos.

#### COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 9 á 10 por 100.

Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoniacal equivalente á fosfatos, 23 á 25 por 100.

Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 25 á 27 por 100.

Sulfato de potasa, 5 á 6 por 100.

### ABONO VALENCIANO

#### CONCENTRADO

Abono completo para todos los cultivos.

#### COMPOSICION

Amoniaco, 9 á 10 por 100.

Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos, 8 á 20 por 100.

Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.

### ABONO VITÍCOLA

#### INTENSIVO

Abono completo.

#### COMPOSICION

Amoniaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.

Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalentes á fosfatos, 18 á 20 por 100.

Sulfato de potasa, 10 por 100.

Representante en Castellón y provincia: D. Evaristo Montori. Fábricas, plaza de San Luis, núm. 41, D. Pascual Segarra, Vall de Uxó, San Cristóbal, (Barcelona).—Director general en España, D. César Santomé, Catedrático de Química.

Nota.—El comprador de abono que no exige una garantía formal y escrita de la composición de los que adquiere, compromete sus intereses fomentando el fraude.

## Suscripciones

Castellón, un mes..... 1  
Fuera, trimestre..... 3

Número suelto 5 céntimos

Año VIII.—Núm. 1.29

## APERTURA DE LOS TRIBUNALES

### EL DISCURSO

#### Afán de reformas

La palabra reforma es la que en estos momentos lo expresa todo, véis que se anuncian y se persiguen en lo judicial como se han dicho en lo militar como se piden en lo gubernativo. Todo absolutamente se quiere reformar y claro es que se empieza por denunciar todo lo existente, llegando el vértigo al extremo, agitado por la opinión inconsciente ó apasionada, que, dada la fe en los ideales, se cree en aberraciones de los específicos conduciendo á la superstitión lo que nos mos á la verdad y á la ciencia.

Tal es el momento actual todos, y muy particularmente nosotros los españoles, que nos hemos visto sujetos á durísima prueba ocasión de nuestras desventuras nacionales. Si el afán de vida conducen al hombre á relucir con la muerte, disputado el palmo á palmo qué mucho, señores, que, vendonos al borde del abismo insondable, hayamos también cuando presa de la desparación y peligro, pidiendo con insistencia reforma de todo y descargando sobre lo existente una responsabilidad ineludablemente no tenía por igual ante la razón ni ante la historia, mucho menos ante el fallo sereno de justicia? Pero ello es que la aspiración de reforma se abrió paso, y pedimos que buscáramos nuestra regeneración social en una verdadera metamorfosis y clases sociales oprimidos, centros de cultura, partidos, porque también los hubo, todos una pedían la reforma de lo actual atribuyéndole ser la causa de las desgracias pasadas. Y cierto que ése fuere de tal monta, que bien podríamos justificar tales arrebatos y arrebatos inmoderada de desconfianza de cambio. Sucedió á la Pa convulsa lo que al enfermo en período agudo de su dolencia, si postración no es tal que ni le da sentir, que cree que de un cambio de postura dependen su salud y su vida.

#### Cómo se debe reformar

...¿Hay ó debe haber reforma o merezca en justicia la calificación indiferente? Claro está que no: pequeña, muy pequeña es la modificación diaria que en el orden fisiológico pone el crecimiento, y sin embargo, ¿habría quien se atreviese á desconfiar sus efectos y su importancia? cuando ese crecimiento, por circunstancias dadas, se produce con rapidez excesiva, ó en demasía, compromete como todos sabemos, la vida del ser ó por lo menos llega á constituir en una deformidad. Pues de la misma manera acontece en los organismos sociales y en las relaciones morales que la perfección no se logra de una vez y el intentar lo compromete la vida, ó por lo menos su ordenada marcha. Progresar, como decía gran pensador y literato español, subir, y no se sube corriendo. ¡Ni menos que esta ley universal é ineludible del progreso humano se interrumpa cuando, olvidándola por momento, se pretende á título de reforma introducir con poca meditación la perturbación y el desorden!